

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ajeno á la política - Defensor de los intereses de España en Marruecos

Año XVII Oficinas y Talleres: Canalejas, 16

Melilla-Domingo 14 de Abril de 1918.-Franqueo concertado.

No se devuelven los originales

Núm. 6342

## Los progresos de Tetuán

SANEAMIENTO DE LA CIUDAD. EL PROBLEMA DE LAS AGUAS RESUELTO. PROYECTO DE ABASTECIMIENTO. LA CONDUCCIÓN SERÁ UN HECHO EN PLAZO BREVE.

Los ojos no se sacian de contemplar la soberbia belleza de Tetuán, reclinada en el Ders, cuando aparece á la vista del viajero en punto culminante de la carretera de Ceuta. Es panorama rememorador de los paisajes de la vega granadina, con sus jardines y cármenes eternamente verdes y sus cascadas de agua riante que se derrama fuera de los cauces, proclamando su abundancia. Los poetas tetuanes han cantado esas bellezas y plumas afluídas dan perfecta sensación de la realidad á los que no tuvieron en dicha de recrearse en aquel oasis entre rocas y montañas, llenas de vegetación unas, peladas y agrestes otras. Avanzando hacia las puertas de la Reina y de la Luneta, sigue la delectación de los ojos, pero minutos después sufre el olfato sensaciones poco agradables. Las viejas alcantarillas de la ciudad desembocan en el llano para fecundar las huertas, lo mismo que en las viejas ciudades de la España morisca.

Este contraste de lo bello y artístico con lo impuro y fétido, no puede subsistir, interviniendo en la administración de Tetuán representantes de país progresivo. El shono humano debe seguir fecundando los cármenes y jardines sin los peligros de hoy, ni las molestias del viajero ó de los vecinos, que en día espléndido buscan en los pintorescos alrededores aire puro para sus pulmones. De ahí un proyecto de higienización, que no tardará en llevarse á la práctica, pues tiene el Alto Comisario decidido empeño en que cuanto lleguen á la encantadora estación del ferrocarril próximo á inaugurarse, se extingan en los panoramas y respiren aires embalsamados por yerbas olorosas, cuyos delicados aromas alician hoy las emanaciones de las cloacas.

Tal vez antes que el año finalice se habrá realizado la obra de saneamiento. Será uno de los mayores progresos de la ciudad de las aguas.

En Tetuán abundan los manantiales: Tetuán tiene una red de barro distribuidora de las aguas, que surte á las casas humildes como á los palacios, cuyas marmóreas fuentes, de múltiples surtidores, descomponen los haces de sol que iluminan los arbescos patios; pero esas aguas de que la ciudad se ufana no son potables; contienen gérmenes patógenos perjudiciales para la salud. De ahí que el moro, conociendo por experiencia sus malséficos efectos, utilice para la bebida la de aljibe, ó adquiera la de ciertos manantiales que nacen en los alrededores.

La Junta de Servicios Locales, deseosa de abastecer á sus administrados de agua potable, anunció un concurso en Junio de 1916, al que sólo acudió una entidad: la Compañía Colonizadora, representada por su culísimo ingeniero don Julio Rodríguez de Roda.

En la proposición que formulara se comprometió á realizar por su cuenta los estudios y presentar en un plazo de seis meses el proyecto completo; á ejecutar sin subvención ni auxilio alguno, las obras de toma, captación, depósitos, traídas y distribución, de conformidad con el proyecto aprobado; á suministrar á la Junta el agua que necesitase con una rebaja para sus servicios del 50 por 100 sobre las tarifas, establecidas de mutuo acuerdo y que nunca serían superiores á las fijadas por la empresa abastecedora de Ceuta, ni inferiores á la cifra de 15 pesetas metro cúbico al mes. Por último, después de consignar otros deberes y derechos, ofrecía formar una filial de la Colonizadora que realizaría el proyecto en los plazos establecidos.

La Junta de servicios locales hizo reparos á las cláusulas de la proposición, modificando algunas de ellas. Por lo pronto, no fijaba el plazo de concesión; mas para dejar á salvo los intereses del peticionario, que debía realizar trabajos y gastos al redactar el proyecto, se señalaba de antemano un margen entre 60 y 90 años. Respecto á los precios, se introdujeron modificaciones para que la Junta lograra tener agua gratuitamente para ciertos servicios; en fin, se tomaban garantías en evitación de que hubiera escasez de agua en la ciudad.

Aceptadas por el proponente todas las modificaciones, se le otorgó la concesión con carácter provisional, procediendo el señor Roda al estudio del proyecto,

labor que ha realizado en el plazo reglamentario, presentándolo para su estudio al municipio tetuaní. De él daremos sintética referencia.

Bajo el santuario de Sidi Talha, al nivel de la plaza de España, y á 1.200 metros de distancia, hay un manantial. Es el que utilizan los europeos que pueden satisfacer el gasto de transporte, pero se ha desistido de utilizarlo, por su reducido caudal y escasa potabilidad de las sales que contiene.

Las de Samsa, á cuatro kilómetros, son también escasas y poco potables. No habiendo otras floraciones en la izquierda del Martín, hubo que buscarlas en la margen opuesta y con preferencia en Bu-Semla, ese lindo poblado cuyas blancas casas se destacan sobre verdes frondas á cuatro kilómetros de la villa y á 80 metros sobre el nivel de esta. La cantidad de los manantiales es grande y su calidad inmejorable. Mañana, si aumentaran las necesidades, podrían utilizarse las de Dar Aenua, pues las de Ban Karrieh se encuentran muy alejadas.

Teniendo en cuenta que en Tetuán se dispone de agua abundantísima para la limpieza de alcantarillas, incendios, riegos y otros usos, el consumo de la potable puede reducirse mucho. En el proyecto se fija un máximo de 102 litros por día y habitante; y como los manantiales dan más de 60 litros por segundo, bastan para abastecer una población de 50.000 almas.

En líneas generales, consiste el proyecto en recoger las aguas del barranco de Bu Semla, por medio de una prensa hacer la captación de los otros manantiales que afloran en el poblado, y conducirlos á un depósito del que parta la tubería á presión. Esta tubería ha de descender hasta el río, atravesarlo por un paso superior y ascender á unas alturas próximas á Tetuán en su parte Oeste; allí se hará otro depósito para la distribución de la ciudad.

Esta red ha de ser complicada, no por dificultades técnicas, sino por la maraña de tuberías que existe en el barrio moro; en cambio, el abastecimiento del ensanche y de la Judería es sencillísimo.

En fin, se han tomado las necesarias medidas para obtener el concurso de los indígenas de Bu Semla.

El Sr. Roda ha demostrado una vez más su inteligencia y capacidad de trabajo.

Tetuán tendrá agua potable si la burocracia no opone obstáculos insuperables. Existe un estudio serio y bien pensado; aguas abundantes, de inmejorable calidad y empresa solvente que tiene hecha la concesión provisional. Tetuán quedará abastecida de agua potable en plazo no muy lejano.

Melilla, en cambio, no ha enfocado bien el problema del abastecimiento de aguas y á ello obedece que nada concreto pueda decirse acerca de nuestro abastecimiento.

La traída de aguas potables á Tetuán, la ciudad de los manantiales, ha de ser un positivo progreso, que, unido á otros muchos, realizados en los últimos tres años, bastan y sobran para calificar con justa una gestión.

Los notables indígenas reconocen el esfuerzo, y se dan perfecta cuenta de la obra civilizadora que España realiza en la ciudad de sus amores.

Cándido LOBERA.

## EL ALUMBRADO DE MELILLA Y EL NUEVO HORARIO

Las consideraciones que el día pasado nos sugería el próx no adelanto de la hora han producido el mejor efecto, y bien podemos decir que interpretamos los deseos del vecindario al pedir que no se imponga sacrificio sobre sacrificio en lo que al alumbrado eléctrico se refiere.

Recibimos excitaciones á fin de que insistásemos en la súplica de que sea modificado el bando vigente, en sentido de que la luz se mantenga hasta la una de la madrugada, tan luego como el avance del reloj oficial sea un hecho, y ello nos parece razonable, pues de otro modo Melilla resultaría castigada en su previsión. Si va á ga-

nararse una hora á la noche, que sea en beneficio del vecindario, ya que, á no haber tomado el Gobierno esa determinación, habríamos continuado en la misma forma que actualmente.

Aquí la autoridad, obrando con indudable acierto, se anticipó á las economías, y no sería justo que se sufrieran otras nuevas, precisamente en la estación del año en que el problema del alumbrado presenta menos dificultades.

Del general Aizpuru, celoso siempre del bien general, esperamos la satisfacción de los deseos expresados.

La digna autoridad verá, sin duda, la manera de llegar á una fórmula conveniente, cosa que parece hacedera á favor del tiempo en que va á entrarse.

## La fiesta de la flor

Presidida por el señor García Aliz reunidos á las cinco y media de la tarde de ayer la Sección de Fomento y Propaganda de la Asociación General de Caridad.

Cambiáronse impresiones acerca de la organización de la fiesta de la flor, que habrá de celebrarse en el próximo mes de Mayo con objeto de arbitrar recursos para la asociación.

Adoptáronse diversos acuerdos relacionados con dicho asunto, terminando la reunión á las seis y media.

## EN LA CÁMARA DE COMERCIO Exposición Espinosa de los Monteros

En la Cámara de Comercio expuso ayer sus cuadros el joven pintor señor Espinosa de los Monteros.

Queremos ante todo hacer una afirmación: de las exposiciones últimamente celebradas, la que representa una labor más completa y mejor orientada es la de este joven pintor. Nosotros compartimos el criterio de que hay que ser banévulos con los que emplean. El señor Espinosa de los Monteros expone por vez primera y confesamos honradamente que no ha merecido de esa benevolencia.

Por ello nuestro elogio lo damos la verdad y no la amistad ni la camaradería. No conocemos personalmente al señor Espinosa.

Expone el joven artista diez y seis trabajos: trece óleos y tres dibujos á pluma. No es copiosa labor, en efecto; pero, si se tiene en cuenta que es producto de unos meses, se comprende perfectamente el esfuerzo.

Además—lo hemos dicho antes—aunque el número de cuadros es reducido la labor es bastante comprensiva. Desde el desnudo al paisaje, pasando por el cuadro costumbrista é histórico y las marinas, hay de todo. No se acusa—es lógico—una poderosa personalidad en la producción. Al señor Espinosa de los Monteros lo ha ocurrido lo que á todos los novatos: se ha dejado influir por sus modelos, algunas veces medievales. Así en uno de sus jardines recuerda á Rusiñol y en un cuadro de costumbres copia á Muñoz Degrain, que no es una gloria, ni mucho menos.

Tiene el señor Espinosa de los Monteros, sin embargo, una facultad de asimilación extraordinaria. A través de su temperamento artístico, que no ha llegado todavía á plasmar en un estilo propio del que se destaca una personalidad poderosa, el notable pintor ha sabido depurar el estilo multiforme impuesto por la diversidad de modelos.

El dibujo es la obsesión del pintor. Los cuadros están cuidadosamente dibujados destacándose la línea en todo su vigor. La luz y el color están tratados en visión naturalista huyendo de la monotonía colorista, plena de aberraciones, que algunos quieren reputar como gran originalidad y encumbrar como representativa de abstracciones ideológicas. Todo demuestra en el joven pintor orientación sana y sólida precursora de éxitos muy halagüeños en lo porvenir.

De toda la labor del señor Espinosa de los Monteros, sobresalen tres obras: la copia de José Badilla de la «Confesión en el pueblo de Assisi»; un jardín á lo Rusiñol y un paisaje de otoño muy bien ponderado de color, muy bien de dibujo y tratado de luz perfectamente.

Del resto de la obra del pintor deben citarse «El premio de Navidad», «Cabeza de estudio», muy bien entonada y dibujada, «Santa Bárbara» en el que huye del acartonamiento de las telas, «El reposo» desnudo cuya carne ha pistado de memoria y un patio pueblerino donde el sol se desborda en orgía de luz.

En los dibujos á pluma se nota la influencia decisiva de los «caprichos» de Goya. Para terminar: el señor Espinosa de los Monteros debe seguir pintando sin desmayo y sin vacilaciones, depurándose por el estudio. Si lo hace así, el porvenir es suyo.

Luis MASCAS.

La exposición permanecerá abierta hasta el día 20 pudiendo ser visitado de cuatro á seis de la tarde.

Ayer desfilaron por ella gran número de personas, honrándola también con su visita los generales Aizpuru y Monteverde y otras personalidades.

## LOS CAMBIOS DE TÁCTICA

(DE COLABORACIÓN)

Napoleón ha dicho que la táctica cambiaba cada diez años; esta afirmación, que era cierta en el siglo XVIII y aun durante todo el siglo XIX, ha dejado de serlo al empezar el actual; pero, en la presente guerra, los cambios son tan frecuentes que ya no duran ni un semestre, pues cada nueva ofensiva se realiza con una táctica, distinta de la que se ha empleado en la ofensiva anterior.

Ocupados todos los militares de los países beligerantes en los asuntos de la guerra activa, no se escriben libros doctrinales ni históricos que nos cuenten los detalles y anotaciones variaciones que constantemente introduce la práctica de la lucha, en todas las cuestiones tácticas y técnicas. Actualmente se dispone como únicas fuentes de información de los comunicados oficiales y de los escasos y poco explícitos relatos de algunos críticos que han logrado visitar los frentes.

A los dos meses de empezar la campaña, franceses y alemanes habían ya cambiado por completo la táctica que tenían estudiada y puesta en ejecución al iniciar la lucha. Hasta en los más pequeños detalles se habían introducido modificaciones. Por aquel entonces cayó en nuestras manos—Octubre de 1914—un folleto del E. M. belga, dando instrucciones tácticas á los oficiales, reformado el reglamento; se variaban las distancias, la colocación, la manera de practicar las marchas y se introducían formaciones nuevas, como una llamada en *en crav* (á lo sapo), en que los hombres tenían que ponerse en cuclillas, metiendo la cabeza bajo el vientre del de delante, para presentar las espaldas cubiertas por las mochilas de cuero á los balines de shrapnell.

Después de la batalla del Marne, Joffre publicó en el orden del día amplias instrucciones, modificando la táctica de las distintas armas; Falkenhayn, Mackensen y von Belder reformaron también la táctica alemana. Seguir paso á paso las múltiples variaciones será un interesantísimo estudio militar.

Si de las tácticas particulares de cada arma pasamos á la gran táctica de conjunto, encontraremos que los cambios han sido—y continuarán siendo—muy frecuentes; pero presidiendo á todos ellos y como principio esencial aparece el de la sorpresa.

En la ofensiva alemana emprendida el 21 de Marzo pasado, la sorpresa táctica ha estado muy bien preparada. Los alemanes montaron en el punto por ellos elegido una abrumadora superioridad numérica en hombres y en cañones; después, en vez de preparar el avance mediante un largo é intenso bombardeo de varios días, lanzaron sus olas de asalto en masas profundas, compactas y violentas, que avanzaban á saltos, protegidas por los proyectiles de los cañones y las ametralladoras, por los gases asfixiantes y por el efecto moral del bombardeo de largo alcance sobre las retaguardias, reservas y sobre el propio París.

Los alemanes obtuvieron un éxito muy importante, pero no ha sido el que esperaban, pues ni han roto el frente ni han dejado fuera de combate al ejército inglés, como han pretendido algunos. El alto mando francés también sabe atemperar la táctica á las circunstancias, y ahora la prensa alemana se pregunta qué hará Foch con las grandes reservas con que cuenta. Y es que la táctica de las contracofensivas puede variar tanto como la de las ofensivas.

Spectator

## La variación de la hora

NO HAY DUDAS

El Real decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros dice así: Art. 1.º El día 15 del corriente mes y á las 23 horas será adelantada la hora legal en 60 minutos.

El Real orden del ministerio de Fomento en su artículo primero consigna textualmente:

1.º A las 23 horas del 15 del actual se adelantarán 60 minutos todos los relojes del servicio ferroviario.

No hay, por tanto, confusiones. Rige para el día 15; oficialmente tendrá este día 23 horas, en vez de 24, por suprimirse la de las 23 á las 24.

Los servicios diurnos de mañana lunes, no sufren alteración; los nocturnos sí, por que á las 11 serán las cero del día 16.

## DE SUBSISTENCIAS

REUNION DE LA JUNTA

Presidida por el general Monteverde reunidos á las cinco de la tarde la Junta Arbitral de Subsistencias.

Tratóse en primer lugar de la cuestión del aceite, examinándose varios telegramas de cotizaciones é informando ante la Junta uno de los importadores.

Tras de breve cambio de impresiones, se acordó proponer á la sanción del Comandante General un aumento en los precios del citado artículo.

A continuación hablóse de los precios de la carne, acordándose en virtud de no im-

portarse ganado de la península, excitar á los carneeros á que estudien el asunto para en la próxima reunión de la Junta disminuir los precios.

Abona esta medida que el ganado del campo que se consume actualmente no está gravado con los gastos del que se importa de la península. Tanto es así que un tratante en ganados llegado de Málaga piensa establecerse en Melilla y expendir la carne á precios inferiores á los actuales.

Una comisión de carneeros informó ante la Junta, prometiendo estudiar el asunto y traerlo á la reunión que la Junta celebre el martes próximo.

## DE SOCIEDAD

Ha dado á luz una niña la señora de Cohen (don Moisés S.)

En la tarde de ayer tuvo lugar el bautizo de una monísima niña hija de los señores de Melú (don David J.)

Apadrinaron á la niña, á la que se le impuso el nombre de Estrella Victoria, sus hermanos Alegria y Samuel.

Por el luto recioso de la familia el acto se celebró en la intimidad.

Guarda cama un hijo de los señores de Villasán (don Juan).

## D. RAFAEL RODA

De nuevo esta inteligencia privilegiada, cerebro potentísimo, sufre grave enfermedad. Durante varios días produjo inquietud entre su familia y amigos.

Las últimas noticias son, por fortuna tranquilizadoras.

El paciente ha sufrido dolorosa operación quirúrgica con éxito feliz.

Mucho lo celebramos, haciendo votos por que rápidamente recobre la salud perdida y pueda reanudar la labor portentosa que realiza, una de las causas de su dolencia.

## Compañía Española de Minas del Rif

AVISO

Esta Compañía pone en conocimiento del público que el cuadro de marcha de sus trenes se acomodará á la nueva hora oficial que empezará á regir el día 15 del corriente, adelantándose, por tanto, los relojes de las estaciones y las horas de salida y llegada de los trenes en los 60 minutos previstos por la disposición dictada por el Gobierno.

Melilla 13 de Abril de 1918.—La Dirección.

## PLAZA Y CAMPO

Esta tarde á las cinco, en el convento de las Religiosas del Buen Consejo, celebrarán la junta general que prescribe el reglamento, las Conferencias de San Vicente de Paul y el Ropero de San Rafael.

La comunión general, será á las siete y á las nueve, en los Hermanos.

Quedan invitadas á dichos actos todas las señoras suscriptoras y cuantas personas deseen concurrir.

El beneficio del diminuto artista Narcisín Ibáñez tendrá lugar el próximo miércoles 17.

El beneficio estará dedicado á la Excelentísima Sra. doña Sofía Martín Pinillos de Aizpuru 6 hijas.

Dadas las simpatías que cuenta el beneficiado y las madrinras que tiene Narcisín para su «erata d'honore» no dudamos que esta resulte un verdadero acontecimiento.

En el Comedor Popular fueron repartidas las siguientes raciones:

A pobres, 144; á obreros, 126; donativos, ninguno. Total, 270.

Con destino á Nador fueron expedidos dos bultos de pescado con 120 kilogramos de peso total.

En distintas próximas fechas, se celebrarán en el Ateneo Científico y Literario las siguientes conferencias:

«Un viaje por Malasia», por don Carlos Marina.

«Derecho militar», por don Francisco Xavier Dusmet.

«Fotografía práctica», por don Juan Luque.

«La suegra; su concepto y modalidades», por don Luis de Cuenca.

«La mujer en la vida museológica», por Mohamed Abd-el-Krim.

Además, tienen ofrecidas otras conferencias sobre interesantes temas los señores Manzanera, Troncoso, del Pozo, Satué y Carcaño.

Se ha desistido con motivo de ciertas dificultades surgidas, de instalar en el Hipódromo un establecimiento bañatorio, proyecto de una poderosa empresa dedicada á esa clase de instalaciones.

Con destino á Torreveja y Cartagena respectivamente zarparon los laudes «Lolita» y «Luis».

Ha sido enviado á la Dirección General de Navegación y Pesca el resultado de la reunión celebrada hace pocos días en la Comandancia de Marina para la instalación de un semáforo en el torreón de las Cabras.

Acopiado de su ayudante comandante Chacó, estuvo ayer mañana girando una visita de inspección al cuartel donde se alojan las fuerzas del regimiento de África, el general segundo jefe don Federico de Monteverde.

Con motivo de celebrar su fiesta onomás-

## PRIMER ANIVERSARIO

DOÑA JOSEFA JIMENEZ

VIUDA DE PAEZ

Falleció el 15 de Abril de 1917

R. L. P.

Sus hijos doña Antonia, doña Josefa, don Francisco y don José, 6 hijos políticos don Manuel Cabo Martínez y don Juan Muñoz Orozco,

Ruegan á sus amistades asistan á las misas que en sufragio del alma de la finada se celebrarán en la Iglesia parroquial, desde las ocho á las once de la misma, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Con objeto de revistar á las fuerzas del benemérito Instituto, destacadas en Nador, Salmán y Monte Arrui, marchará al campo el capitán de la Guardia civil don Gerardo Alemán.

En breve se celebrará en Madrid, un concurso hípico, que promete revestir gran brillantez, por el número y calidad de los jinetes que se proponen concurrir.

Por la Comandancia General se ha pedido á los jefes de Cuerpos y Dependencias relación de los señores jefes y oficiales que desean tomar parte en dicho asunto.

El Juzgado de Instrucción de Melilla venía instruyendo un proceso por raptó contra José Cañas Barranco.

Terminada la instrucción de la causa, ésta ha sido remitida á la Audiencia de Málaga, ante cuyo Tribunal se verá en breve.

Ha marchado á Málaga el coadjutor don Maximiliano Fernández.

Ha sufrido una delicada intervención quirúrgica con feliz resultado don Gervasio Noguera.

En la mañana de ayer visitaron al general Aizpuru varios comerciantes israelitas de Monte Arrui para exponer á S. E. las dificultades con que tropiezan para la adquisición de azúcar de pilón.

El Comandante General prometió estudiar el asunto y adoptar prontas resoluciones.

Anoche se reunió el Asocioión de Labradores, adoptando, entre otros acuerdos, solicitar del Ministerio de Fomento erigrise en Cámara Agrícola.

Pasa unos días en Melilla, con su monísima hija, nuestro querido amigo don Antonio Rodríguez Jimenez.

Mañana regresará á la granja agrícola de Mexera el Meha, de la que es inteligente director.

Ha marchado á Tetuán el ingeniero de la Compañía Española Minas del Rif, don Guillermo Preus.

Esta madrugada desencadenóse furioso viento de poniente.

Varias chimeras y marquesinas estuvieron en peligro de ser arrancadas por el ímpetu del viento que era muy grande.

Como verán nuestros lectores en la información telegráfica, ha sido promovido al empleo inmediato, el subinspector segundo de Sanidad Militar don Felisimo Cadenas, que desempeña la jefatura del hospital central, donde su gestión ha sido muy relevante.

Enviarnos al señor Cadenas nuestra enhorabuena más cariñosas por su ascenso.

Con destino á Ceuta zarpo en la tarde de ayer el vapor «Grao», de la Transmediterránea.

## LETRAS DE LUTO

En la mañana de ayer tuvo lugar la conducción á su último morada del cadáver del primer teniente del regimiento de África don Diego Vinyagre Rosas, constituyendo el acto sentidísima manifestación de pesar.

Conducía el féretero artística carroza de la empresa «Nuestra Señora de los Llanos», llevando las cintas los primeros tenientes, de Infantería, don Enrique Blázquez; de Caballería, don Vicente Sanz; de Artillería, don Pedro Cortés, y de Ingenieros, don Manuel Jimenez.

Presidían el duelo el general, segundo jefe, señor Monteverde; comandante don Luis Martín Pinillos, en representación del Comandante General; coronel del regimiento de África, don Enrique Baños, y teniente coronel del batallón á que pertenecía el finado, don Ricardo Muriel.

Rindió honores una sección del regimiento de San Fernando, con banda de música.

Reiteramos á la familia doliente la expresión de nuestro pesar.

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la bondadosa señora doña Josefa Jimenez, viuda de Páez, madre de los señores de Muñoz Orozco (don Juan) y Cabo (don Manuel).

Con dicho motivo en la iglesia parroquial se dirán misas, de ocho á once, solemnes misas en sufragio del alma de la finada. La familia doliente ruega á sus amistades la asistencia á los piadosos actos.

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

## De nuestros corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

### (SERVICIO URGENTE.-POR LA RADIO)

(Prohibida la reproducción de nuestro servicio)

#### Bombardeo de Inglaterra

Los torpederos alemanes  
Madrid, 13.—(Urgente).

AMSTERDAM.—Sábese que los torpederos alemanes han bombardeado intensamente varias poblaciones de la costa inglesa.

Se carece de detalles, conociéndose únicamente algunas referencias. Según estas, durante la madrugada, varias unidades ligeras alemanas cruzaron el Canal de la Mancha, aproximándose a la costa de Inglaterra.

Los buques cañonearon intensamente algunos de los puertos, sobre los cuales lanzaron gran número de proyectiles.

También se afirma que acudieron varios barcos patrullas inglesas, entablándose un fuerte combate que duró largo rato.

Se desconoce el resultado de este encuentro.

#### Informes oficiales

Madrid, 13.—(Urgente).

AMSTERDAM.—Se reciben informes oficiales de Berlín, dando cuenta del raid efectuado por los torpederos alemanes en la costa británica.

El almirantazgo alemán dice que la noche del día 11 del actual, próximamente a las nueve, tres torpederos lograron acercarse a la costa enemiga, bombardeándola intensamente.

Las estaciones y establecimientos militares fueron especialmente atacados durante más de tres horas.

Pudieron apreciarse violentos incendios en diversos puntos de los puertos atacados.

Las baterías de tierra hicieron un terrible fuego contra los buques alemanes, pero estos regresaron a su base indemnes.

#### Noticias inglesas

Madrid, 13.—(Urgente).

LONDRES.—El almirantazgo, en una nota oficial, da cuenta del ataque efectuado por algunos buques de guerra enemigos contra la costa inglesa.

Cerca de las nueve de la noche del 11, aparecieron los torpederos enemigos, comenzando el bombardeo.

La distancia a que disparaban los torpedos, hizo que el ataque no produjera ningún daño.

Los proyectiles enemigos se abanzaron tierra, cayendo todos en el mar.

Las baterías de la costa hicieron un intenso y eficaz fuego sobre los buques adversarios, obligándoles a retirarse.

#### Rusia y el Japón

Inminente guerra. Petición a Alemania.

Madrid, 13.—(Urgente).

MOSCÚ.—El desembarco de tropas japonesas en Vladivostok, ha producido en toda Rusia, profunda impresión, originando grandes protestas.

Se cree inminente el rompimiento de hostilidades entre ambos países.

El Gobierno ruso está dispuesto a tomar energéticas medidas en vista de la gravedad de la situación y de la actitud adoptada por el Japón.

En vista de ello, el Gobierno ruso se ha dirigido al Gabinete de Berlín pidiéndole que, conforme al convenio firmado en Brest-Litovsk, permita Alemania a Rusia suspender la desmilitarización, puesto que existen nuevas causas que colocan a Rusia en situación difícil.

Creese que Alemania accederá.

También se asegura la posibilidad de que se unan todas las repúblicas rusas para hacer frente a las tropas japonesas.

#### El próximo Consejo

Madrid 13.—(Urgente).

El próximo martes, se celebrará otro Consejo de Ministros en la Presidencia. En esta reunión tratará el problema de las subsistencias, adoptándose acuerdos importantes encaminados a su resolución.

#### Los sucesos de Agosto

Actitud de los socialistas

Madrid 13.—(Urgente).

Los diputados socialistas, preparan un debate sobre los sucesos de Agosto. No han planteado ya este debate, esperando a que estén en la Cámara los individuos del comité de huelga.

También se sabe que al discutirse la respuesta al mensaje de la Corona, el diputado Marcelino Domingo abordará algunos asuntos que suscitarán debates importantes.

#### El Rey y el inválido

Felicitación de Don Alfonso

Madrid, 13.—(Urgente).

SAN SEBASTIÁN.—Su Majestad el Rey Don Alfonso, ha almorzado en el hotel, acompañado al Monarca los altos personajes palatinos que se hallan con él en San Sebastián.

Al enterarse el Rey de que el camarero que le servía el almuerzo era un in-

válido italiano, le llamó, conversando con él durante un rato.

Preguntóle detalles de las acciones en que se encontraba.

El inválido, explicó al Soberano en que combate quedó inválido, por lo cual, fué condecorado.

Don Alfonso estrechóle la mano felicitándole efusivamente.

Dijole que aunque neutral, se honraba con que le sirviera un herido de la gran guerra.

El Rey, con la familiaridad que le caracteriza, habló durante el tiempo del almuerzo con el italiano, complaciéndose en oír el relato de la campaña en Italia.

#### El tifus en Portugal

Noticias alarmantes. El mal se extiende.

Madrid, 13.—(Urgente).

Las noticias que de Portugal se reciben acusan un rápido crecimiento en la epidemia tifosa.

Hasta ahora las medidas tomadas por las autoridades sanitarias lusitanas no han conseguido cortar el paso al mal, que se extiende de modo considerable.

Se sabe que se registran muchas defunciones.

En la frontera. La vigilancia. Animales recogidos.

Madrid, 13.—(Urgente).

BADAJOS.—Son pesimistas las noticias relacionadas con la epidemia de Portugal.

La línea fronteriza está estrechamente vigilada.

Para tal fin se han hecho concentraciones de la fuerza de la guardia civil en las provincias limítrofes.

Han sido suspendidos los servicios fluviales para evitar la propagación del tifus, que presenta caracteres en extremo malignos.

Se sabe que han sido recogidas todas las aves de corral de los pueblos fronterizos.

La epidemia invade rápidamente Portugal y las defunciones son numerosas.

#### Oficial alemán detenido

El suceso de Alicante

Madrid, 13.—(Urgente).

CARTAGENA.—Visajeros llegados hoy de Alicante hacen curiosos e interesantes relatos acerca de la detención de un subdito alemán en aquella capital, hecho ocurrido, como se sabe, hace pocos días.

Según cuentan los citados visajeros ofícial de la marina alemana ó hijo del cónsul de Alemania en Huelva.

Las versiones que circulan sobre esta detención son variadísimas, sin que ninguna de ellas sea oficial.

Informes que se dicen ciertos afirman que el detenido está condecorado con la Cruz de Hierro.

Acuerda del contenido de la maleta que le fué intervenida en el momento de la detención, también las versiones son muy diversas.

Unas aseguran que no encerraba nada de importancia y si solo meditaciones, documentos particulares sin interés, periódicos y otros objetos.

Los visajeros llegados hoy agregan que en la maleta, llevaba el detenido explosivos, aparatos radiotelegráficos y correspondencia.

#### Se abre la frontera

Exportación de naranja

Madrid, 13.—(Urgente)

SAN SEBASTIÁN.—Ayer tarde, abrióse la frontera francesa, pero no para el paso de visajeros.

Esta medida ha sido adoptada únicamente para la exportación de la naranja.

#### Catástrofe sucedida

SALDISTA AMERICANO

-Realización general-

de todas las existencias, incluso se vende la instalación y estantería.

Isaac Benarroch Salama

GENERAL MARINA, 6

(frente al Parque Hernández)

1438-b

1438-b

#### Carbón barato

Cok en bolsa 4.100 pesetas toneladas. En espaldas de 25 kilos neto 240 pesetas 10 céntimos kilo.

Vegetal en bolsa 4.100 pesetas toneladas. En espaldas de 25 kilos neto 275 pesetas.

CARBONIFERA DEL RIF

Conde de Alcaudete, 2. Zona Industrial.

Buzón de avisos de domicilio, sin alteración de precios O'DONELL 41 (Farmacia Militar)

27a

#### Nuevo raid aéreo

sobre la costa inglesa

Informes oficiales. Los aeroplanos pasan. Bombas. Sigue el ataque.

Madrid, 13.—(Urgente).

LONDRES.—La aviación enemiga ha realizado un nuevo raid del cual dan cuenta informes oficiales.

Un número de aparatos alemanes que no se ha podido precisar, atravesó durante la noche de ayer la costa oriental.

Poco después iniciaban el bombardeo de los distritos del Centro y del Este, arrojando poderosos proyectiles.

Los aeroplanos británicos se elevaron trabando combate con los atacantes.

Algunos de los aparatos alemanes lograron internarse lanzando bombas.

Dicen los informes oficiales que a las once de la noche seguía el raid.

Nada se habla de víctimas.

#### Las víctimas

Madrid, 13.—(Urgente).

LONDRES. (Oficial).—El raid operado anoche por los zeppelins sobre las costas inglesas, causó las siguientes víctimas:

Muertos: 2 hombres, 2 mujeres y 1 niño; heridos: 8 hombres, 6 mujeres y 1 niño.

#### Otras noticias

Madrid, 13.—(Urgente).

AMSTERDAM.—El raid de ayer sobre las costas británicas produjo grandes daños materiales.

Uno de los zeppelins resultó con grandes averías, pudiendo ganar Bélgica.

#### Puente que se hunde

Treinta pueblos incomunicados

Madrid, 13.—(Urgente)

BURGOS.—Esta mañana se recibieron noticias dando cuenta de haber ocurrido un grave suceso que ha ocasionado un importante conflicto.

En las últimas horas de la madrugada se hundió el puente tendido sobre el Pisuerga, quedando completamente destruido.

Se ignoran las causas de la catástrofe, que origina grandísimos perjuicios, pues el puente ponía en comunicación a numerosos pueblos.

Ahora, con el hundimiento del puente, treinta pueblos han quedado incomunicados.

Hoy, han marchado al lugar del siniestro, el ingeniero jefe de obras públicas de la provincia, el gobernador civil y varios ingenieros, para estudiar la forma de emprender cuanto antes las obras de reconstrucción.

Afortunadamente, no han ocurrido desgracias personales.

#### Aeroplanos sobre París

Intenso raid. Sin detalles.

Madrid 13.—(Urgente).

PARIS.—Anoche, los puestos avanzados comunicaron a la capital que numerosos aeroplanos alemanes habían atravesado las líneas del frente, dirigiéndose hacia París.

Inmediatamente, se pusieron en práctica las disposiciones del caso.

A poco de haberse dado las señales de alarma, aparecieron las escuadrillas enemigas, bombardeando intensamente la capital y sus arrabales.

El ataque duró largo rato. Los aviones franceses y las baterías antiáreas atacaron a los aparatos germanos, cañoneándolos eficazmente y obligándoles a retirarse.

Aun se carece de detalles concretos, sabiéndose solamente que los daños son importantes y las víctimas numerosas.

#### Datos oficiales. Muertos y heridos.

Madrid, 13.—(Urgente).

PARIS.—Se conocen algunos detalles acerca del raid efectuado por los aeroplanos alemanes.

Los aparatos aparecieron sobre la capital próximamente a las diez de la noche, volando a gran altura.

El público, se guardó en los lugares de refugio, pero sin precipitaciones ni confusión.

El alumbrado fué apagado adoptándose todas las medidas ordenadas.

Los aeroplanos lanzaron gran número de bombas en la capital y en los arrabales.

Las baterías antiáreas funcionaron y las escuadrillas de aviones franceses se elevaron, atacando a los aparatos adversarios, entablándose encarnizados combates.

Al comenzar el raid, todos los teatros y salones de espectáculos suspendieron sus funciones.

Los espectadores, los abandonaron con gran tranquilidad, sin que se registrara ningún incidente ni desgracia.

Los daños causados por los proyectiles alemanes son importantes. Numerosos edificios han resultado da desperfectos.

En distintos sitios de la capital estallaron incendios, que fueron rápidamente sofocados por los bomberos.

Los datos oficiales publicados por el Gobierno, dicen que murieron a consecuencia de las explosiones de las bombas enemigas, nueve hombres y quince mujeres.

Otras sesenta y dos personas resultaron heridas.

Los aeroplanos alemanes se vieron

obligados a retirarse ante el terrible y eficaz cañoneo de que fueron objeto.

#### Visitando a los heridos

Madrid, 13.—(Urgente)

PARIS.—A los doce de la noche Mr. Poincaré, acompañado del jefe del Gobierno, del ministro del Interior y del cardenal Amette, estuvo recorriendo los lugares más perjudicados por las bombas enemigas.

Después, el presidente de la república visitó a los heridos.

Continúan las precauciones, por si los aparatos enemigos repetirán su ataque.

#### Ultimos datos

Madrid 13.—(Urgente)

PARIS.—Se han publicado nuevos datos concretos sobre el resultado del raid aéreo efectuado anoche por los aeroplanos alemanes.

El número total de muertos, asciende a veintiseis, y de heridos a setenta y dos.

#### ¿Un canard?

Comentarios. Dato desmiente el rumor.

Madrid, 13.—(Urgente).

En los pasillos del Congreso, antes de comenzar la sesión de esta tarde comenzó a propagarse un sensacional rumor que bien pronto fué objeto de apasionados comentarios.

Decíase, no se sabe con que fundamento que la revolución había estallado en Francia.

Como el rumor tomaba cuerpo los periodistas que se encontraban en la Cámara acudieron al despacho de ministros en busca de aclaración.

En el despacho encontrábase el señor Dato, quien fué abordado por los periodistas.

El ministro de Estado manifestó que consideraba la noticia desprovista de fundamento.

Agregó que carecía de noticias pero creía tratábase de uno de tantos «canards» echados a volar desde el comienzo de la guerra.

La impresión general en círculos y centros oficiales es la de que la especie es completamente falsa.

Contribuye a esta creencia el que el telégrafo funciona con toda regularidad y que las noticias de la vecina república no studen para nada al supuesto movimiento revolucionario.

#### Marcha de un embajador

El representante rumano

Madrid, 13.—(Urgente).

PARIS.—El ministro de Rumania ha abandonado París, según se había anunciado, marchando a su país.

El representante rumano, al despedirse, ha expresado al Gobierno el profundo pesar que le produce tener que dejar París.

Eligió con entusiasmo el valor y la lealtad del ejército y del pueblo francés.

#### LA OFENSIVA ALEMANA

### La gran batalla en el Norte del frente inglés

### Admirable resistencia de las tropas británicas. Contraatacan en diversos puntos. Un éxito de los franco-americanos. En la llanura del Lys avanzan los alemanes. Orden del día del mariscal Douglas Haig.

Momentos difíciles. La impresión en Suiza

Madrid, 13.—(Urgente).

ZURICH.—Toda la prensa suiza refleja la enorme expectación con que se siguen las operaciones que se están desarrollando en el Norte del frente aliado.

Los corresponsales de guerra comunican a sus periódicos extensos detalles de la lucha.

Coinciden todos los juicios en estimar que la terrible lucha en el frente inglés ha llegado a un momento crítico.

«Si las fuerzas británicas — dice la prensa — no pudieran contener el avance alemán, los franceses se verán obligados a trasladar sus reservas al Norte, exponiéndose a no poder hacer frente al empuje alemán en la región Sur.

Por el contrario, si los alemanes no consiguen arrollar completamente a sus adversarios, la resistencia de éstos daría lugar a que llegaran a Francia los grandes contingentes americanos, y entonces Alemania se vería imposibilitada de continuar una campaña que, a pesar de los gigantescos esfuerzos realizados, no habría podido decidir a su favor.»

Las impresiones en Suiza son muy

#### Ampliación de la amnistía

Petición de los republicanos

Madrid, 13.—(Urgente).

Los republicanos han acordado pedir en una de las sesiones del Congreso una ampliación del proyecto de ley de amnistía.

Dicha ampliación será en el sentido de que se haga extensiva a los marineros del «Numancia» condenados por insubordinación.

#### La labor de las Cortes

Una suspensión

Madrid, 13.—(Urgente).

En los pasillos y salón de conferencias del Congreso rumoreábase esta noche momentos antes de terminar la sesión que el Gobierno está dispuesto a suspender las sesiones unos días.

El supuesto motivo de la suspensión es el de tener los ministros que dedicarse a la confección de los presupuestos que habrán de ser presentados a las Cortes.

#### Submarino en Tarragona

Madrid, 13.—(Urgente).

TARRAGONA.—En las primeras horas de la tarde de ayer varias personas que se encontraban en los muelles distinguieron un submarino de nacionalidad alemana.

Este navegaba a flor de agua a gran velocidad viéndose en el puente y sobre cubierta gran número de marinos.

Creese que el sumergible perseguía a algún convoy pues momentos después distinguióse a un gran vapor de nacionalidad francesa, que huía a toda máquina.

#### El Rey en San Sebastián

Madrid, 13.—(Urgente).

SAN SEBASTIÁN.—Su Majestad el Rey ha firmado esta tarde algunos decretos que por varios ministerios le han sido enviados.

Después estuvo en el Hipódromo presenciando las carreras de caballos. Estas han estado muy animadas.

#### Bolsa de Madrid

Madrid, 13.—(Urgente).

COTIZACIONES DE HOY:  
4 por 100 Interior . . . . . 77'45  
4 por 100 Exterior . . . . . 86'55  
5 por 100 Amortizable . . . . . 06'00  
Banco . . . . . 514'00  
Tacaos . . . . . 296'00  
Francos: sesenta y dos.—Libras: dieciséis y setenta.

#### LA VILLA DE MADRID

LA QUE MAS BARATO VENDE

Manillas blanca española y velos de tul

Piazza de Africa, núm. 2

680-a

**DEPÓSITO**  
de aceites al por mayor  
**Carrillo Hermanos y C.**  
(S. en C.)  
**GENERAL MARINA, NÚM. 9**  
Servicio a domicilio

**Empresa de coches**  
—DE—  
**Zeluán & Berkan**  
y viceversa  
**SEÑORES SIMÓ Y TORRES**  
**Servicio diario** Salidas de Zeluán a las 9. Salidas de Berkan a las 7 y 1/2  
Para pasajes y demás informes. En Melilla. Oficinas O'Donnell, número 2. En Berkan, Hotel del Comercio. 600 a

**Avance rechazado**  
Madrid, 13.—(Urgente)  
LONDRES.—Entre los ríos Clarence y Lawe el enemigo ha acentuado la violencia de sus ataques.  
Nuestras tropas rechazaron cuatro grandes ataques; pero los alemanes, habiendo recibido nuevos refuerzos, consiguieron avanzar ligeramente.

**Las divisiones alemanas**  
Madrid, 13.—(Urgente)  
LONDRES.—Desde el día 21 de Marzo, las fuerzas alemanas que combaten en nuestro frente, suman ciento diez divisiones.  
Cuarenta de estas divisiones han sido empleadas por el enemigo dos y tres veces seguidas en sus ataques.

**Informes alemanes. En la llanura del Lys.**  
Madrid, 13.—(Urgente).  
BERLIN.—La batalla en el Norte del frente inglés, sigue favorable a nuestras tropas.  
Sosteniendo encarnizados combates seguimos avanzando en la amplia llanura del río Lys, entre Armentières y Merville.

**Se reanuda la ofensiva en Amiens**  
Madrid, 13.—(Urgente).  
PARIS.—El comunicado oficial de la mañana, anuncia haberse reanudado los combates en la región Este de Amiens.  
Según expresa el generalísimo Foch, ayer, los alemanes, después de intensif, sino osaron emprendieron un gran ataque al Sur del arroyo Luce en la dirección de Amiens.  
Los combates duraron todo el día, luchándose con gran encarnizamiento.  
Al anochecer, el enemigo consiguió ocupar el pueblo de Hangard.  
Los soldados franceses mediante vigorosos contraataques lograron desalojar a los alemanes de la parte Oeste del pueblo.  
La lucha por la posesión de Hangard, continúa con extraordinaria violencia.  
El cañoneo por parte de ambas artillerías, aumenta.

**Contraataque americano. En el bosque D'Apremont.**  
Madrid, 13.—(Urgente).  
PARIS.—En la región al Sur de Verdún, aumenta la actividad, creyéndose que el enemigo prepara un gran ataque.  
Desde hace dos días el bombardeo de los cañones alemanes, había arreciado violentamente.  
Ayer al anochecer, fuertes contingentes enemigos, atacaron en la orilla del Mosa, al Sur de Saint Mihiel.  
Tras de duros combates el enemigo consiguió ocupar algunos puestos avanzados franceses en el bosque D'Apremont.  
Las tropas franco-americanas contraatacaron violentamente, cogiendo a los alemanes numerosos prisioneros.  
La lucha de artillería es muy intensa

en la orilla del Mosa y en la región al Este de Verdún.

Incendios en Reims. La catedral en peligro.

Madrid, 13.—(Urgente). PARIS.—Los cañones alemanes siguen bombardeando la ciudad de Reims. Incesantemente caen sobre ella obuses de todos los calibres, que causan destrozos importantes.

En los alrededores de la catedral han estallado violentos incendios, que ponen en peligro a la basílica. El cañoneo de París. Las víctimas de ayer

Madrid, 13.—(Urgente). PARIS.—Los cañones de largo alcance alemanes siguen bombardeando la capital.

Ayer cayeron numerosos proyectiles que causaron daños de poca importancia. Hubo dos muertos y doce heridos.

Orden del día del mariscal Douglas Haig

Madrid, 13.—(Urgente). LONDRES.—El mariscal sir Douglas Haig ha publicado un orden del día dirigida a las tropas inglesas que, a sus órdenes, combaten en el frente Norte.

Elogia con entusiasmo el heroísmo de los soldados contenidos el empuje de un enemigo que ataca en condiciones de superioridad numérica y sin reparar en sacrificios.

El mariscal alienta a las tropas para que resistan aun con mayor energía los ataques del adversario, que tendrá que estrellarse ante el muro que formen los valientes soldados aliados.

Termina el mariscal con las siguientes palabras:

«El mundo entero que contempla vuestro heroísmo no duda de que continuaréis resistiendo, pues de la conducta de cada uno depende la seguridad de nuestros hogares y la libertad de la Humanidad.»

Lo que dice la prensa de París. Situación de las tropas inglesas

Madrid, 13.—(Urgente). PARIS.—Los periódicos dedican grandes informaciones a la batalla que se está librando en el Norte del frente.

Ponen de manifiesto que la gran lucha que se desarrolla en Flandes ha entrado en un aspecto serio.

«No hay que ocultar—añaden—que nuestros aliados se hallan en situación apurada, por lo cual se precisa que acudamos rápidamente en ayuda de las tropas inglesas.»

Parte alemán de última hora

Madrid, 14, a las 148.—(Urgente). BERLÍN. (Oficial).—Continúa favorable a nuestras tropas la lucha en el frente Norte.

Desde las alturas de Messines seguimos avanzando, habiendo atravesado el arroyo Stein.

Más al Norte, tomamos por asalto la altura fortificada de Rossignol. Entre Merville y Bethune, nuestras tropas han vadeado el arroyo Clarence, avanzando hacia el Oeste, habiendo llegado al canal de la Bassee.

En distintos puntos del frente hemos rechazado varios contraataques de los franceses é ingleses, cogiéndoles cuatrocientos prisioneros.

Último comunicado francés

Madrid 14, a las 2.—(Urgente). PARIS. (Oficial).—En todo el frente Sur desde el Nordeste de Reims hasta el sector de Noyón, sólo se han señalado violentos bombardeos recíprocos.

La lucha de artillería es también muy intensa en la región al Noroeste de Montdidier, sobre todo en los sectores de Thory y Grivesne.

Más al Sur, las tropas francesas han comenzado un fuerte ataque en el bosque de Aulloy, situado al Oeste de Orvillers, y en el centro de la línea entre Montdidier y Lassigny.

En un frente muy extenso, los soldados franceses han avanzado considerablemente en una profundidad de más de cien metros, cogiendo numerosos prisioneros.

En los Esparges, en la cota 304 y en el bosque de Parrón aumenta la intensidad del cañoneo.

Los aviadores, durante la jornada del día 12 se han mostrado activísimos, causando al enemigo grandes destrozos en cuantas salidas efectuaron.

Se han librado fuertes combates, derribándose ocho aviones alemanes. Otros veintitrés aparatos enemigos, cayeron en sus líneas, averiados.

También fueron destruidos cinco globos cautivos y averiados otros cinco. Durante la noche del 12 al 13 del actual, los aviones franceses han bombardeado intensamente las líneas enemigas en una extensión de cuarenta y ocho millas.

Gran Liquidación

de preciosas joyas y relojes, cadenas de oro fino al peso, Bolsas de plata. Todo a mitad de su valor. Últimos días de liquidación Alfonso XIII, núm. 15, esquina a Chacel SE TRASPASA EL LOCAL

Ascensos en Sanidad

Madrid 13.—(Urgente).

En el cuerpo de Sanidad Militar se ha firmado la siguiente propuesta ordinaria de ascensos al empleo inmediato:

Subinspectores médicos de segunda clase don Felicitísimo Cadenas y Gutiérrez y don José Fernández Salvador.

Médicos mayores don Manuel Cortés Barran, don Luis Fernández Jaro y don Luis Torres Iborra.

Médicos primeros don Alberto Valdés Estrada, don Bonifacio Collado Jaray y don Aurelio Díaz Fernández Fontecha.

Médicos segundos don Vicente Lloret Peral, don Francisco Camacho Cánovas, don Félix Martínez García, don Adolfo Moreno Barbasán, don Domingo García Doctor, don Benjamín Bonet Jordán, don Ricardo Villanueva Rodrigo y don Miguel Boronat Aracil.

Motines en Holanda

Madrid, 13.—(Urgente)

Las subsistencias los provocan\* LA HAYA.—Ayer se han reproducido los motines en esta capital, provocados por la escasez de subsistencias.

Tales proporciones tomó que la policía hubo de intervenir en forma violenta, haciendo fuego sobre la muchedumbre.

De esta colisión resultaron dos muertos y quince heridos.

Se han adoptado precauciones, porque siguen los ánimos excitadísimos.

Acorazado alemán hundido

Madrid, 13.—(Urgente).

BASEL.—Noticias de origen autorizado, confirman haber naufragado cerca de las islas Aland, un acorazado alemán. Este barco es el «Rheinland».

Como en el sitio donde ocurrió el siniestro era pequeña la profundidad, se practican activos trabajos para ponerlo a flote.

Los técnicos creen que podrán lograrlo.

N. DE LA R.—El acorazado «Rheinland» desplazaba 18.900 toneladas, siendo sus características 145 metros de eslora, 27 de manga y 81 puntal, estando dotado de dos máquinas alternativas de 25.000 caballos. Su velocidad era de veinte nudos. Sus defensas son muy importantes, contando con una feja blindada de 250 mm. y otras de 120 y 65 y con tres reductores, cuatro torres y un puente acorazado.

Sus elementos de ataque son doce piezas de 280 milímetros, doce de 150, diez y seis de 88 y seis tubos lanzatorpedos.

El sistema defensivo del «Rheinland» es muy semejante al de los acorazados ingleses tipo «Lord Nelson».

Sesiones de Cortes SENADO

Madrid 13.—(Urgente).

A las tres y treinta y cinco, comienza la sesión, presidiendo el Sr. GROSZARD.

La Cámara, está muy desanimada. En el banco azul, halláanse los ministros de Hacienda é Instrucción Pública.

El Sr. IZQUIERDO VELEZ, pide aumentarse en la Cámara la representación del Ejército.

Varios senadores formulan diversos ruegos sin interés, levantándose acto seguido la sesión.

CONGRESO

Madrid, 13.—(Urgente)

A las tres y media comienza la sesión con regular número de diputados.

La parte destinada a ruegos y preguntas carece de interés, pues se reducen a cuestiones locales.

Continúa la interpelación del señor IGLESIAS acerca del pan en Madrid, que ha degenerado en interpelación sobre las subsistencias.

El «leader» socialista insiste en sus argumentos de ayer, pidiendo al Gobierno obre con energía.

El señor PRIETO (D. Indalecio) interviene en el debate, extendiéndose en consideraciones sobre el agio de productores é intermediarios.

Hablando de la política del Gabinete Maura, en la cuestión de subsistencias, dice que es poco sincera.

El señor VENTOSA contesta a los oradores, rebatiendo sus argumentos.

Anuncia que se creará una comisión para que entienda en todo lo relacionado con las exportaciones y con el reparto de los abonos.

El señor SILVELA (D. Agustín), se muestra enemigo de las tasas, creyéndolas poco eficaces.

El señor ROMEO consume otro turno. Afirma que es necesario intensificar la producción de trigo para que España se baste así misma y no tenga que recurrir a los mercados extranjeros.

da pueden contra los imperios centrales en lucha legal. De ahí que no retrocedan y empleen medios viles para combatirlas.

Termina el telegrama, manifestando que hay que atacar á esos enemigos en todos los teatros de la guerra, sin perder ocasión ni regatear esfuerzos.

Comentarios

Madrid, 13.—(Urgente).

BERNA.—Los periódicos comentan la respuesta que el Kaiser ha dado al Emperador de Austria.

Ven en las últimas palabras una indicación para que, sin pérdida de tiempo, emprendan la ofensiva los austriacos en el frente italiano.

La prensa afecta á Francia dice que si es preciso, el Gobierno Clemenceau admitirá otras pruebas demostrativas de sus afirmaciones.

Unánimemente se reconoce que si Francia intentaba separar á los centrales, no lo ha conseguido.

En 4.ª plana nuestro folletón

Hospitales Militares de Melilla

El día 25 del actual, á las diez y cuarto, tendrá lugar en esta Jefatura, sito en la calle de S. Jorge, núm. 1, un concurso para adquirir en las cantidades necesarias para el consumo de dichos Hospitales, durante el mes de Mayo de 1918, los artículos siguientes: Aceite mineral, id. vegetal de primera y segunda clase, arroz, azúcar, azúcares, bizcochos, carbón de cok, mineral y vegetal, carne de vaca, café, cebada, cerveza, chocolate, garbanzos, gallinas, huevos, jabón común, jamón limpio, leche de cabras, vacas y condensada, leña, manteca, merluza, pasta para sopa, patatas, paja pichones, pollos, queso, sesadas, tocino, velas de esperma, vino común y vino generoso.

Los pliegos de condiciones se hallarán de manifiesto en la Administración de los mismos (Hospital Docker), todos los días laborables, de diez á doce.

Regístran para dicho acto todas las formalidades vigentes aplicables al caso, y las que previene la ley de Administración y Contabilidad de Hacienda pública.

Los señores que deseen tomar parte, presentarán en el acto del concurso sus proposiciones redactadas en papel del sello de la clase 1.ª, con arreglo al modelo inserto al pie del anuncio fijado en la Junta de Arbitrios, Jefatura Administrativa y dicha Administración durante la primera media hora, acompañando á dichas proposiciones el resguardo que acredite haber hecho en la Caja del Establecimiento el depósito que se requiere para optar al suministro de uno ó más artículos.

La proposición que carezca de este requisito se tendrá por no presentada. Melilla, 10 de Abril de 1918.—Pedro Lapuerta. 1492-b

Villaza El agua mejor para mesa. Intalibia para el estómago. DEPOSITO GENERAL BUCETA, 1, planta baja. 120-a

ESCUELA PARTICULAR DE INSTRUCCION MILITAR

Esta Escuela, que funciona legalmente, atendiendo en un todo á la Ley de reclutamiento y reglamento aprobado por los Excmos. Sres. General en Jefe del Ejército de Africa y Comandante General del territorio, participa que queda abierta la matrícula para el curso de instrucción hasta el 15 del próximo mes.

Es indispensable para los que deseen ser de cuota.

Es conveniente para los del cuerpo de instrucción, que reduce de 90 días á 20 su estancia en el Ejército y de utilidad suma para todos.

Ved el reglamento. 1443-b O'Donnell, 43, 2.ª, derecha

Por liquidación

de la razón social Romero y Benhamou se realizan en buenas condiciones de precios las mercaderías, útiles, propiedades y todo lo que constituye el capital social de la misma. Para informes y tratar, en plaza de la Golata, 5. 1474-b

Las casas baratas

De un artículo que don Carlos Mico publica en un diario madrileño, tomamos los siguientes párrafos:

«Dada la necesidad, reconocida hoy por todos, de edificar en gran cantidad casas baratas para obreros, creemos de interés dar cuenta á nuestros lectores del último adelanto que se ha producido en los Estados Unidos dentro de la industria de la construcción.»

Para resolver el problema se ha decidido hacer en fábrica todos los elementos necesarios á la edificación. De esta manera se resuelve la carestía de la mano de obra y la falta de materiales, pues la madera escasea cada vez más. Antes sólo se aplicaba el método de fabricación «en serie» á las herramientas, á los útiles de cocina, á los instrumentos agrícolas, á los relojes y á los automóviles; hoy las casas se construyen con ese procedimiento.

Los planos responden á las necesidades del «confort» y á las exigencias de la higiene. El empleo de cemento, materia incombustible, cuyo precio no ha sufrido un alza considerable á pesar de la carestía actual de la madera y de los metales, permite eludir los antiguos métodos de edificación, cuya diversidad era una fuente de imperfecciones y de gastos exagerados. Los elementos de una casa se construyen así por medio de moldes, según modelos invariables, lo que permite producir á precios inverosímiles y que no oscilan. Con estos elementos manufacturados se arma una casa en dos semanas tan fácilmente como un niño que se divierte con un juego de construcción consistente de cuadrillos de madera.

Los edificios de cemento son inmunes al fuego, durables, sanos y un 10 por 100 más económicos que los construídos con cualquier otro material.

Las planchas de cemento que constituyen las paredes son huecas; lo cual es una ventaja muy grande, porque defende á los ocupantes de la casa de los calores del ve-

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA. El SELLO YER cura Jaquecas. El SELLO YER cura Dolores Reumáticos. El SELLO YER cura la Grippe. El SELLO YER cura Dolor de Oídos. El SELLO YER cura Cólicos. El SELLO YER cura Dolor de Mucias. El SELLO YER cura la Gota. El SELLO YER cura Dolores Nerviosos. Caja con un solo sello, Caja con 12 SELLOS. De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

rano y de los fríos inclementes del invierno. Todo el mundo sabe, en efecto, que una casa de paredes huecas es más fácil de templar y de conservar fresca que si sus muros estuviesen contruídos con ladrillos macizos ó piedra. Un equipo de cuatro hombres es suficiente para armar una de estas casas en muy pocos días: dos peones, un contramaestre y un hombre que maneje la grúa. Cuando el constructor recibe encargo de montar uno de estos edificios, toma del almacén un cierto número de «panneaux» ó planchas para los muros, que miden, generalmente dos metros y medio de largo por un metro y ochenta centímetros de ancho, y veinte centímetros de espesor. Todos estos elementos pesan alrededor de mil quinientos kilogramos, y pueden ser cargados sobre vagón por medio de una grúa, sin riesgo de deterioro, como si fuesen piedras de talla ordinarias. Desde luego, el género de construcción que nos ocupa no se aplica solamente á las casas obreras; se pueden construir con el mismo procedimiento, en muy buenas condiciones, preciosas «villas» en las playas, y en las localidades propicias á poderse hacer en ellas las curas de aire y de sol en latitudes elevadas. Con este objeto se ha procurado que el aspecto de las casitas sea lo más coqueto posible. Entre la colección de planos se puede elegir un tipo de casa para un matrimonio solo ó un grupo de casas dobles ó triples para varias familias ó para una muy numerosa.

La preparación del cemento armado es muy complicada cuando hay que hacerla en el mismo sitio donde se piensa construir y que exige en este caso el empleo de un personal muy ejercitado; esto inconveniente se evita trayendo de fábrica las piezas contruídas con moldes de madera. Como en las fábricas se reciben los materiales siempre del mismo sitio, se evitan las incertidumbres, las dificultades y accidentes que podrían originarse empleando los primeros elementos de mala calidad ó de canchales desconocidos ó explotados sin los requisitos precisos.

La preparación del cemento armado es muy complicada cuando hay que hacerla en el mismo sitio donde se piensa construir y que exige en este caso el empleo de un personal muy ejercitado; esto inconveniente se evita trayendo de fábrica las piezas contruídas con moldes de madera. Como en las fábricas se reciben los materiales siempre del mismo sitio, se evitan las incertidumbres, las dificultades y accidentes que podrían originarse empleando los primeros elementos de mala calidad ó de canchales desconocidos ó explotados sin los requisitos precisos.

Entre la colección de planos se puede elegir un tipo de casa para un matrimonio solo ó un grupo de casas dobles ó triples para varias familias ó para una muy numerosa.

La preparación del cemento armado es muy complicada cuando hay que hacerla en el mismo sitio donde se piensa construir y que exige en este caso el empleo de un personal muy ejercitado; esto inconveniente se evita trayendo de fábrica las piezas contruídas con moldes de madera. Como en las fábricas se reciben los materiales siempre del mismo sitio, se evitan las incertidumbres, las dificultades y accidentes que podrían originarse empleando los primeros elementos de mala calidad ó de canchales desconocidos ó explotados sin los requisitos precisos.

La preparación del cemento armado es muy complicada cuando hay que hacerla en el mismo sitio donde se piensa construir y que exige en este caso el empleo de un personal muy ejercitado; esto inconveniente se evita trayendo de fábrica las piezas contruídas con moldes de madera. Como en las fábricas se reciben los materiales siempre del mismo sitio, se evitan las incertidumbres, las dificultades y accidentes que podrían originarse empleando los primeros elementos de mala calidad ó de canchales desconocidos ó explotados sin los requisitos precisos.

La preparación del cemento armado es muy complicada cuando hay que hacerla en el mismo sitio donde se piensa construir y que exige en este caso el empleo de un personal muy ejercitado; esto inconveniente se evita trayendo de fábrica las piezas contruídas con moldes de madera. Como en las fábricas se reciben los materiales siempre del mismo sitio, se evitan las incertidumbres, las dificultades y accidentes que podrían originarse empleando los primeros elementos de mala calidad ó de canchales desconocidos ó explotados sin los requisitos precisos.

De interés local

Permisos.—Se han concedido los siguientes: Concediéndole al Bar Gambrinus, prórroga del permiso.

A doña Isabel Cortés, para un puesto de masas fritas.

A don Francisco Aguiló, don José Espejo y don Benjamín Colbón, para trasladar sus establecimientos.

Altiyas y bajas.—Dan Lino García, beja en un solar del Real.

Don Genaro de la Peña, alta en la anterior.

Desestimadas.—A don Julio Rodríguez, su instancia referente á cambio de dominio en una parcela.

A don Francisco Barba, sobre la liquidación de una casa del barrio del Príncipe.

ESPECTÁCULOS

REINA VICTORIA Sesión de cine de 2 y media á 11 y 45 con un espléndido programa, en el cual figura el estreno de la colosal película en 4 partes de gran interés titulada «Redención».

También se exhibirá por última vez la 1.ª serie de «Los misterios del castillo de Malmot», gran éxito.

En la próxima semana, ostupendo acontecimiento, estreno de la soberbia película extraordinaria en cinco partes, gran creación de la importantísima actriz Lida Borrell, titulada «La Talena».

RUBENAL

Sesión de cine de 2 y 1/2 á 11 y 45, con el mismo colosal programa del teatro Reina Victoria.

ALFONSO XIII

Con el mismo éxito que alcanzaron al presentarse é por primera vez al público, continúan actuando el dueto Judith Sánchez, y la excelente bailarina Antonella.

Tanto éstos, como el duo Maruchi, escucharon anoche muchos aplausos.

LA VILLA DE MADRID

LA QUE MAS BARATO VENDE Retales de tiras bordadas á precios baratísimos. Plaza de Africa, núm. 2

Sastrería civil y militar

DE JORGE BARATECH Antiguo cortador de la casa Cortiles CONFECCION DE TODA CLASE DE PRENDAS Alfonso XIII, 18, pral., frente 1327-b

Cirujano-dentista

EUSEBIO MORANCHEL CONSULTA de 10 á 12 y de 4 á 6 EXTRACCIONES SIN DOLOR O'DONELL, 18, principal.

EL ATLAS. Compañía anónima de Seguros marítimos, de transportes y de valores. Domicilio social: calle de Pfm. 5, Madrid. Director gerente: ALBERTO MARSDEN. Esta Compañía tiene constituido en la C.ª J.ª General de Depósitos, para garantía de sus asegurados en España, en valores del Estado español, el depósito máximo que autoriza la ley. Delegación en Melilla: D. Federico Hernández Alfonso, Teniente Mejías, 3 y Sorolla, 1. 1459-b

PLANCHADO MECÁNICO. J. GARCÍA LARIOS Y COMPAÑIA - MÁLAGA. LOS CUELLOS Y PUÑOS QUEDAN COMO NUEVOS - LAVADO Y PLANCHADO DE UN CUELLO, 10 CENTIMOS; IDEM DE UN PAR DE PUÑOS, 15 CENTIMOS. Los encargos en LA RECONQUISTA. Entregándolas antes del martes se reciben el sábado 260-a

EN LA PARROQUIA. En la iglesia parroquial han recibido las aguas del bautismo los niños siguientes: Francisco, hijo de don Félix García y doña Isabel Fernández. Padrinos, don Luis García y doña Francisca Sánchez. Francisco, hijo de don Juan Ruiz y doña Rosa Cabra. Padrinos, don Rafael Reyes y doña Ana Rodríguez. Andrés, hijo de don Antonio La Rubia y doña Fuensanta Cortés. Padrinos, don Antonio Atencia y doña Dolores Escobar.

Gran sastrería-Ricardo Fius. Trajes y gabanes. UNIFORMES MILITARES. Pelizos, capotas, etc. Alfonso XIII, 6.-Teléfono n.º 25 MELILLA

DR. REDONDO FLORES. Consulta de Medicina General y enfermedades de los niños. Análisis de sangre, crisis, esputos, etc. ótera. Suero diagnóstico. Elaboración de auto-vacunas. Vacunación antídica, antivaríolica, antirrábica, antipóstica, etc. HORAS DE 3 A 5. Arturo Reyes, número 6, principal, izquierda. 24-a

ACADEMIA DE MÚSICA. Señorita María Alpuente. Profesora de piano titulada y diplomada en el Conservatorio de Madrid.—Plan de estudios, del Conservatorio. O'DONELL, 16, principal, IZQUIERDA 24-a

EDICTO. El General Presidente de la Junta de Arbitros de esta ciudad. HAGO SABER: Que dispuesto por Real orden de 12 de Mayo del año anterior, que el servicio de pesas y medidas en esta ciudad se encargue el Ingeniero Fiel Contraste de la provincia de Málaga, se hace público para conocimiento del comercio y del vecindario en general que la comprobación primitiva y la periódica correspondiente al año actual de las pesas y medidas y aparatos de pesar, se verificará los días 18 al 30 del actual mes inclusive, de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde, en el local que existe en el mercado cubierto del Martinete, inmediato al que ocupa la Sección de Policía.

Dr. García Martínez. Enfermedades de los OJOS. GABINETE PARA LA CORRECCION EXACTA DE LA VISTA POR MEDIO DE CRISTALES. Consulta, Polavieja, 50.-Teléf. 336 388-a

GABINETE DE Análisis y Esterilización JOSÉ SANTA-CRUZ. O'Donnell, 41, pral. Izda. Análisis y ensayos químicos, toxicológicos, microquímicos, microscópicos, bacteriológicos é industriales. PREPARACION de inyectables esterilizados. 779 DE LA VILLAS DEL DIA

